ÍNDICE DE LIBERTAD ECONÓMICA



Dirección de Inteligencia Competitiva CONSEJO NACIONAL DE COMPETITIVIDAD 22 de Marzo 2019



Índice de Libertad Económica – 2019

El Índice de Libertad Económica es una publicación elaborada por *The Heritage Foundation y Wall Street Journal* en donde evalúan el estado y la trayectoria de las libertades económicas de diferentes países del mundo. El think tank aboga por una sociedad económicamente libre, siguiendo las líneas de pensamiento expuestas por economistas como Adam Smith, Milton Friedman y Friedrich Hayek. Este índice se mide con periodicidad anual.

The Heritage Foundation concibe la Libertad Económica como "el derecho fundamental de todo ser humano de controlar los frutos de su trabajo, englobando de manera integral las libertades y derechos de producción, distribución o consumo de bienes y servicios".

Metodología

El Índice de Libertad Económica se enfoca en cuatro pilares fundamentales del ambiente económico que evalúan el estado y la trayectoria de las libertades económicas de diferentes países del mundo: Estado de Derecho, Tamaño del Gobierno, Eficiencia Regulatoria y Apertura de Mercados.

llustración 1. Clasificación de los países según su puntuación

80-100 Libre

70-79.9 Mayormente Libre

60.69.9 Moderadamente libre

50-59.9 Mayormente controlada

0-49.9 Reprimida

En el índice, los países se clasifican según su puntuación en: Libre, Mayormente libre, Moderadamente libre, Mayormente controlada y Reprimida.

Partiendo de estos cuatro pilares, el índice se subdivide en 12 componentes de la Libertad Económica, cada uno de estos esta graduado en una escala del 0-100. Las puntuaciones de estos 12 componentes son calculados a partir de un número de sub-variables, están igualmente medidos y promediados para producir una puntuación total sobre libertad económica para cada país.

Cada uno de los componentes está compuesto de datos numéricos sobre la economía real y el comercio internacional; además utiliza como insumo otros índices como el *Doing Business* del Banco Mundial y el *Índice Global de Competitividad* del Foro Económico Mundial.



Resultados Globales

El nivel promedio de libertad económica en el mundo disminuyó este año en 0.3 puntos, de 61.1 a 60.8, sin embargo, ese sigue siendo el tercer nivel más alto de la historia. De las 180 economías calificadas en el Índice de 2018, 81 economías han mejorado su puntuación, 92 economías la han empeorado y las puntuaciones de las 7 restantes se mantienen sin cambios.

En cuanto a la calificación según el grado de libertad, los resultados arrojan que 6 economías han sostenido puntajes de libertad económica muy altos, de 80 o más, colocándolos en las filas de las económicamente "libres"; 29 países han sido calificados como economías "mayormente libres", registrando puntajes entre 70 y 79.9; Con puntajes de 60 a 69.9, 59 países fueron calificados como economías "moderadamente libre"; 64 economías con puntuación entre 50 y 50.59 fueron calificadas como "mayormente controladas"; y calificados como "reprimidos" tenemos 22 países en los que la mayoría de los aspectos de la libertad económica obtuvieron una puntuación por debajo de 50.

A continuación se muestra el top 10 de economías con mayor y menor libertad económica según el índice:

Tabla 1. Índice de Libertad Económica: Países con mayor libertad económica nivel mundial (2019)				
Pais	Puntuación	Rank		
Hong Kong	90.2	1		
Singapur	89.4	2		
Nueva Zelanda	84.4	3		
Suiza	81.9	4		
Australia	80.9	5		
Irlanda	80.5	6		
Reino Unido	78.9	7		
Canadá	77.7	8		
Emiratos Árabes	77.6	9		
Taiwán	77.3	10		

Fuente: Índice de Libertad Económica 2019, The Heritage Foundation

Tabla 2. Índice de Libertad Económica: Países con menor libertad económica nivel mundial (2019)					
Pais	Puntuación	Rank			
Corea del Norte	5.9	180			
Venezuela	25.9	179			
Cuba	27.8	178			
Eritrea	38.9	177			
República del Congo	39.7	176			
Zimbabue	40.4	175			
Guinea Ecuatorial	41.0	174			
Bolivia	42.3	173			
Timor Leste	44.2	172			
Algeria	46.2	171			

Fuente: Índice de Libertad Económica 2019, The Heritage Foundation

Hong Kong exhibe, por segundo año consecutivo, una puntuación de 90.2 que lo posiciona como la economía más libre del reporte 2019, seguido por Singapur, Nueva Zelanda, Suiza, Australia e Irlanda, estas economías son clasificadas por su puntuación como economías *Libres*. Es importante mencionar que las economías más libres en los últimos años solo han sido europeas y asiáticas, mientras que algunas economías americanas solo han logrado alcanzar a estar dentro del rango *Mayormente libre*. En contraste, los países con menor libertad económica pertenecen al continente africano, mientras que los casos de Corea del Norte, Venezuela y Cuba, que respecto del año pasado empeoraron su puntuación y repiten en los tres últimos lugares del reporte, pueden ser atribuidos a su forma de gobierno.



Región Americana

El continente americano es uno de los continentes con mayor diversidad de economías, por un lado Estados Unidos y Canadá en el norte, en el otro los países subdesarrollados de América Central incluyendo las economías más grandes de la región: México, Brasil y Argentina en el sur.

Tabla 3. Índice de Libertad Económica: Región Americana (2019)				
País	Ranking Mundial	Puntuaci	ón	
Canadá	9	77.7		
Estados Unidos	12	76.8		
Chile	18	75.4		
Santa Lucía	38	68.7		
Jamaica	39	68.5		
Uruguay	40	68.6		
Perú	45	67.8		
Colombia	49	67.3		
Panamá	50	67.2		
San Vicente y las Granadinas	55	65.8		
Costa Rica	61	65.3		
México	66	64.7		
Barbados	67	64.7		
Dominica	72	63.6		
Bahamas	76	62.9		
Guatemala	77	62.6		
El Salvador	84	61.8		
Paraguay	85	61.8		
República Dominicana	89	61		
Honduras	93	60.2		
Nicaragua	107	57.7		
Trinidad y Tobago	112	57		
Guyana	113	56.8		
Belice	123	55.4		
Haiti	143	52.7		
Argentina	148	52.2		
Brasil	150	51.9		
Suriname	165	48.1		
Ecuador	170	46.9		
Bolivia	173	42.3		
Cuba	178	27.8		
Venezuela	179	25.9		

El puntaje de la región es de 59.6 y, de los 32 países que abarca el índice, más de la mitad superan dicha media. Sin embargo, los países de América, con algunas excepciones, se encuentran rezagados significativamente en derecho de propiedad y la eficiencia judicial.

En particular, para la mayoría de los países latinoamericanos, cultura de corrupción frena la inversión extranjera ٧ crecimiento del empleo, y la mala calidad del entorno regulatorio frena el espíritu empresarial. Estas, entonces, son las áreas más importantes para la reforma en un típico país de Américas.

Fuente: Índice de Libertad Económica 2019, The Heritage Foundation



República Dominicana

En el reporte del 2019, la puntuación de República Dominicana fue de 61 y aunque presentó un descenso de 0.6, permaneció en el lugar 89 de los países analizados. A nivel regional, ocupa la posición 19 de 32 países, pero aun así ostenta una puntuación por encima de la media regional y mundial, por ende es clasificada como una economía *Moderadamente libre*.

Tabla 4. República Dominicana: Índice de Libertad Económica 2018-2019						
Pilares	Indicadores	2018	2019	Cambio		
Índice de Libertad Económica		61.6	61	-0.6		
Estado de derecho	Derecho de propiedad	51.7	50.6	-1.1		
	Integridad gubernamental	26.2	23.2	-3		
	Efectividad judicial	23.1	18.1	-5		
Tamaño del Gobierno	Carga Fiscal	84.6	84.6	0		
	Gasto del Gobierno	90.2	90.3	0.1		
	Salud Fiscal	90.5	89.9	-0.6		
Eficiencia Regulatoria	Libertad Empresarial	53.2	51.9	-1.3		
	Libertad Laboral	54.3	57.6	3.3		
	Libertad Monetaria	77.1	79.7	2.6		
Apertura de Mercados	Libre Comercio	72.4	75.8	3.4		
	Libertad de Inversión	75	70	-5		
	Libertad Financiera	40	40	0		

La disminución del país se debe a la variación en los indicadores **Efectividad** Judicial, Libertad de Inversión, Libertad Empresarial y Derecho de propiedad, que, en efecto, fueron los de mayor decaída. Por Libre otro lado. Libertad Comercio, Laboral Libertad У Monetaria fueron indicadores de mayor progreso que presenta República Dominicana en la versión del año 2019.

La Estrategia Nacional de Desarrollo requiere la participación de los grupos de la sociedad civil, lo que hace que los avances en reformas políticamente difíciles en materia fiscal. de electricidad y laborales posibles sean pero requieren mucho tiempo. La diversificación fortalecido la resiliencia de la economía y la eficiencia regulatoria ha mejorado.

Fuente: Índice de Libertad Económica 2018-2019,

The Heritage Foundation





La apertura relativamente alta al comercio mundial y el fuerte crecimiento económico han mejorado el clima de negocios. Sin embargo, hay oportunidades de mejora ya que la falta de transparencia y las debilidades institucionales han socavado la competitividad, y el estado de derecho no está fuertemente sustentado por el sistema judicial. La corrupción y el patrocinio político son los principales factores que complican la realización de negocios.